
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Мне очень приятно представить Вам второй номер 

информационного бюллетеня КАЙДЗЕН Клуба в Украине. Здесь  Вы, 

как и в первом выпуске,  найдете интересную и полезную 

информацию о движении КАЙДЗЕН в Украине и  мире, об опыте 

внедрения инструментов КАЙДЗЕН, о деятельности КАЙДЗЕН 

Клуба в Украине,  рассказы участников КАЙДЗЕН Туров 

(тренинговых миссий) в Японию и многое другое.  

Любовь Костромина, руководитель экономического 

департамента компании «Фридом Фарм Интернешнл» в нашем 

бюллетене  рассказывает о своих впечатлениях от обучающей 

поездки в Японию и как ее мировоззрение  изменилось по прибытию в 

Украину.  

Также в этом бюллетене Вы найдете статьи о 

теоретических аспектах  и особенностях японского стиля 

менеджмента  в  организациях  Японии. А расширить свой кругозор 

Вы можете благодаря нашей постоянной рубрике «КАЙДЗЕН в 

книгах». 

Традиционно в нашем бюллетене информация о мероприятиях 

КАЙДЗЕН Клуба и анонс будущих событий КАЙДЗЕН Клуба и 

партнѐров. Мы предлагаем руководителям и специалистам 

предприятий участие в семинарах, тренингах и мастер-классах, 

консультации экспертов, а также КАЙДЗЕН Туры на лучшие 

предприятия Украины и Японии, где вы сможете своими глазами 

увидеть КАЙДЗЕН в действии.  

Нам очень важно получить обратную связь от Вас. Мы будем 

рады получить Ваши предложения и пожелания. Нам будет очень 

приятно, если Вы, наши читатели, поделитесь своим опытом 

внедрения философии непрерывного совершенствования в нашем 

бюллетене. 

Вместе с Вами мы продолжаем уверенно шагать по пути 

постоянного совершенствования, делая нашу жизнь лучше. Давайте 

совершенствоваться непрерывно! 

 

Директор КАЙДЗЕН Клуба в Украине                                Иван Сарвар    
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УЛУЧШЕНИЯ В СТИЛЕ КАЙДЗЕН 

Продолжение статьи об основных положениях концепции КАЙДЗЕН (KAIZEN), под-

готовленной по материалам презентации Масааки Имаи, — президента японского 

«Института КАЙДЗЕН». Мастер-класс прошел в рамках открытия «КАЙДЗЕН Клуба в 

Украине» — при поддержке Украинско-Японского центра, Львовской бизнес-школы (LvBS) и 

компании JTI! 

Золотые правила управления гемба 
 

Имаи-сан обратил внимание на серьезные 

различия между «западным» и «восточным» 

подходом к организации бизнеса. С точки 

зрения японских менеджеров, в бизнесе есть 

три основные функции: 

1) проектирование и разработка 

продукта; 

2) изготовление продукции; 

3) продажа. 

При этом внедрение КАЙДЗЕН начинается 

со второго этапа — производства 

продуктов/оказания услуг, после чего 

постепенно подключаются другие бизнес-

процессы: продажи, маркетинг и пр. 

Поскольку КАЙДЗЕН — это общий подход к 

системе управления организацией, в итоге он 

должна охватить все уровни управления. 

Место,  где  собственно создается продукция 

склад и пр.) по-японски называется гемба. Как 

говорят японские менеджеры, «гемба — это 

эпицентр событий: там выполняется работа, 

создается реальная ценность для потребителя 

и находятся решения проблем». Гемба — это 

рабочие места сотрудников и внутренняя 

среда, в которой они работают, поэтому 

именно от настроя людей зависит, будет 

компания развиваться или погибнет. 

Имаи-сан с сожалением отметил, что во 

многих западных компаниях менеджеры видят 

в гемба только источник проблем, поэтому 

стремятся работать в HR-департаменте, 

продажах или маркетинге — но не на про-

изводстве. В рамках японского подхода ор-

ганизация поддержки гемба — главная задача 

менеджеров; их поощряют «идти в гемба», 

ведь только там можно вовремя заметить 

неполадки и найти их первопричины. 

Главное в гемба-менеджменте (управле-

нии производством): 

1. Стандартизация. 

2. Рачительное хозяйствование (для этого 

применяются инструменты 5S) 

3. Исключение «муды». 

Имаи-сан рассказал, что для опытного 

менеджера не составит труда оценить эф-

фективность менеджмента в любой про-

изводственной компании: главный критерий 

— наличие «программы 5S» (системы 

рационализации рабочих мест). Как же можно 

«на глазок» определить, внедрена ли 

определенная управленческая программа? 

Очень просто, говорит гуру: «В этой 

компании рабочие места организованы в 

соответствии с принципами: 

1. Сейри (sein) — «отделить и убрать все, 

что не нужно», — на рабочих местах (в ра-

бочей зоне) нет ненужных/лишних вещей. 

2. Сейтон (seiton) — «все необходимое 

размещено под рукой и готово к использо-

ванию»: 

 все, что нужно, находится максимально 

близко к рабочей зоне (например, за 

каким-то инструментом не надо бежать 

в соседний корпус); 

 все инструменты, заготовки/полу-

фабрикаты расположены в порядке их 

ис пользования, в соответствии с 

правилом «легко взять, легко 

использовать, легко положить на 

место»; 

 у каждого предмета есть свой «дом», 

обозначенный с помощью цветной раз-

метки и пр. 

3. Сейсо (seiso) — «очистить рабочее место 
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и оборудование» — определены все объекты 

для регулярной уборки (проходы, зоны 

полуфабрикатов, рабочие зоны, оборудование 

и т. п.). 

4. Сейкеиу (seiketsu) — «стандартизация 

рабочих процессов, проверки и уборки» — за 

каждым объектом закреплены ответственные 

и утверждены графики уборки. 

5. Шииуке (shitsuke) — «дисциплина и 

обучение». 

 
Главный совет Масааки Имаи всем Lean-

специалистам и топ-менеджерам: «Идите в 

гемба!» 

 
Почему так важен порядок на конкретном 

рабочем месте, производственном участке? 

Потому что, только хорошо организовав 

рабочее место, можно полностью сфо-

кусироваться на производственных задачах. 

Кроме того, чтобы создать и поддерживать 

порядок, необходимо отладить и стандарти-

зировать каждый процесс». 

Наведение элементарного порядка на 

рабочих местах и воспитание у работников 

ответственности за его поддержание 

позволяют компаниям повысить произ-

водительность оборудования и сократить срок 

переналадки, уменьшить потери времени на 

поиск необходимой оснастки и 

полуфабрикатов, увеличить скорость вы-

полнения заказов и прочее, причем на десятки 

процентов, а то и в разы. 

Затем Имаи-сан рассказал о «золотых 

правилах» менеджера: 

1. Когда возникает проблема (ненормальное 

положение), прежде всего — идите в гемба, 

непосредственно на рабочие места, и 

понаблюдайте за происходящим. Здесь 

менеджеры могут найти новые возможности, 

однако многие руководители предпочитают 

принимать решения на основании отчетов — 

даже не вставая из-за стола. Но данные 

отчетности часто не соответствуют 

реальности и запаздывают, поэтому время для 

решения проблемы бывает упущено. 

2. Чтобы найти проблему (например, при 

обнаружении брака), проверяйте гем-буцу
3
 и 

связанное с ним оборудование. Если 

руководитель сможет подержать изделие в 

руках и внимательно его рассмотреть, он 

быстрее поймет причину дефекта. 

3. Принимайте временные контрмеры на 

месте — лечите болезнь, а не боритесь с 

симптомами. 

4.Найдите и устраните коренную причину. 

Для поиска источника проблемы (перво-

причины) можно использовать метод «пять 

почему». Стремление понять причину про-

исходящего для менеджера должно стать 

просто рефлексом. 

5.Стандартизируйте процессы, процедуры 

и операции, чтобы избежать повторения 

проблем. После того как будет найдена 

причина возникновения проблемы и под-

твердится эффективность выработанной для 

ее решения процедуры, необходимо привести 

к стандарту новую процедуру для 

предотвращения повторного возникновения 

проблемы в будущем. 

Но главное условие успеха — «Делайте все 

это сразу!» 

Образно принципы менеджмента 

КАЙДЗЕН обычно изображают в виде «дома 

гемба-менеджмента» (см. рис. 1). 

 

 
Рис.1 «Управление домом гемба» 
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«Система КАЙДЗЕН направлена на по-

стоянное всестороннее методичное усо-

вершенствование деятельности (чем бы 

компания ни занималась). Она дает ин-

струменты, методы и приемы, а также учит 

«создавать» ситуации, где можно их эф-

фективно применять. Как и дзюдо, это си-

стема жесткая, требовательная и «живая». 

Масааки Имаи 

 
Далее Масааки Имаи рассказал, почему так 

важно создавать стандарты и придержи-

ваться их требований. Рабочие стандарты: 

 предлагают самый лучший, самый 

эффективный (легкий, безопасный и 

экономичный) путь выполнения 

работы, поскольку в них отражен 

многолетний опыт и знания 

работников, успешно выполнявших эту 

работу; 

 помогают работникам понять суть ра-

бочих процессов (показывают связь 

между причинами и следствиями), 

дают четкое понимание, как нужно 

делать работу; 

 дают базу для аудита (диагностики), 

поскольку показывают основные этапы 

работы и контрольные точки, то есть 

создают основу для управления; 

 позволяют сохранить в организации 

знания (ноу-хау) и опыт работников — 

даже в случае их увольнения; 

 дают возможность оценить произ-

водительность труда, эффективность 

выполнения поставленных задач; 

 создают основу для улучшения рабо-

чих процессов (следование стандартам 

означает обслуживание, а 

совершенствование стандартов 

означает улучшение) — без стандартов 

невозможно оценить улучшения; 

 указывают цели обучения (выполнение 

работы по стандартам должно стать 

для работников «второй натурой»); 

 являются основой для предотвращения 

повторения ошибок и минимизации 

изменчивости. 

Процесс управления стандартами включает 

в себя следующие этапы: 

 установление стандартов;  

поддержание стандартов; 

 усовершенствование стандартов.  

Но для успешного выполнения требований 

работник должен выполнять за раз только 

один стандарт. А главное, отметил Маса-аки 

Имаи, что следует понять руководителям: 

«Используемый сегодня стандарт — это не 

лучший способ сделать работу; каждая из 

рабочих операций и каждый стандарт могут (и 

должны) быть усовершенствованы!» 

Для иллюстрации важности рабочих стан-

дартов Имаи-сан привел пример стандартов 

поведения для сотрудников Диснейленда: 

1.  Устанавливайте зрительный контакт и 

улыбайтесь. 

2. Обязательно приветствуйте каждого 

посетителя. 

3. Проявляйте активность в контактах с 

гостями. 

4. В случае непредвиденных обстоятельств в 

первую очередь немедленно восстановите 

обслуживание. 

5. Используйте подходящий «язык тела» 

(жесты, мимика и пр.). 

6. Создавайте и поддерживайте переживание 

«волшебства». 

7. Обязательно благодарите каждого гостя. 
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Основная задача менеджера в гемба — ре-

ализовать концепцию «качество, затраты, 

поставки» (quality, cost, delivery, QCD), 

основываясь на принципах КАЙДЗЕН (см. 

рис. 2). На практике для этого используются 

простые методы — например, семь 

инструментов контроля качества: 

контрольный листок, гистограмма, диаграмма 

Парето, диаграмма Исикавы, метод 

стратификации, диаграмма разброса, 

контрольная карта. Имаи-сан обратил 

внимание участников мастер-класса, что, 

говоря о качестве, в КАЙДЗЕН-подходе 

имеют в виду не только качество самой 

готовой продукции/услуг, но и качество 

рабочих процессов, необходимых для 

создания продукции/оказания услуг. При этом 

затраты относятся к полной стоимости 

проектирования, производства, продажи и 

обслуживания продукции/предоставления 

услуги, а поставка сводится к своевременной 

доставке требуемого объема продукции или 

услуги. Когда все рабочие процессы 

выполняются должным образом, потребители 

удовлетворены. 

По сути, концепция QCD включает в себя: 

1) стандартизацию рабочих процессов 

(разработку стандартов на улучшенные 

операции); 

2) внедрение системы 5S (пять шагов 

«ведения домашнего хозяйства» в органи-

зации) и 

3) устранение муда. 

Все эти преобразования не требуют больших 

знаний и значительных затрат, но 

предполагают решимость руководства и 

вовлеченность всех сотрудников. Как 

показывает практика, выполнить эти условия 

для западных менеджеров особенно сложно. 

Чтобы начать изменения, гуру посоветовал 

нашим менеджерам попробовать «изменить 

привычный формат совещаний: они 

абсолютно бесполезны, потому что там не 

принимаются решения. Любое обсуждение 

должно заканчиваться решениями о 

дальнейших действиях: кто, что и в какие 

сроки должен сделать, а также какие ресурсы 

при этом можно задействовать. Следующий 

шаг — оценка результатов работы 

менеджеров по реализации принятых 

решений. Гораздо лучше оценивать их успех 

не по цифрам, а по итогам прогулки по цеху и 

обсуждения текущих рабочих проблем с 

рабочими». 

 

 Еще одна поучительная история от гуру: 

Крисчанто Якия — молодого инженера, 

работающего на совместном предприятии 

Toyota в Индонезии, направили на 

переподготовку на головное предприятие в 

Японию. В первый же день стажировки его 

прикрепили к одному из мастеров фабрики.  

 

Наставник отвел молодого инженера в 

место, откуда открывался хороший обзор 

всего цеха. Здесь он нарисовал на полу мелом 

небольшой круг и сказал:  

 «Встань тут и хорошенько смотри 

вокруг. Стой до тех пор, пока я не 

вернусь!» 



Информационный бюллетень КАЙДЗЕН Клуба в Украине 

  

Выпуск № 2, Апрель, 2014  6 

Молодой человек честно выполнял 

инструкцию. Но время шло, а вокруг ничего 

не происходило — только несколько 

работников монотонно выполняли одну и ту 

же производственную операцию. Скоро 

стажеру наскучило стоять без дела; он даже 

начал сердиться: — «Что же это за 

обучение?»  

Ведь он-то ожидал, что его отведут в 

специальный класс, дадут толстые учебники, 

расскажут о последних разработках в области 

промышленного инжиниринга, наконец, 

поделятся свежими идеями... 

Через какое-то время вернулся мастер и 

начал задавать Крисчанто вопросы: 

 «Что ты увидел в гемба?» 

 «Были ли  какие-нибудь отклонения от 

производственного процесса?» 

 «Может быть, кто-то из рабочих 

уходил с рабочего места?» 

 «Может, материалы не использовались 

по стандарту?» 

Но большинство вопросов мастера 

остались без ответа. Молодой инженер 

глубоко задумался, ведь раньше его не учили 

внимательно наблюдать за производством, не 

объясняли — что именно важно на рабочем 

месте, на что следует обращать внимание.  

Теперь он совсем по-другому слушал 

слова мастера:  

 «Ты инженер, твоя роль — помогать 

работающим в цеху людям, быть рядом 

с ними. Иначе ты не сможешь 

«почувствовать» проблемы, с 

которыми они сталкиваются!»  

Вернувшись домой, стажер с большим 

воодушевлением рассказывал коллегам «о 

самом лучшем инженерном опыте». 

Практика «стояния в кругу» и по сей 

день применяется на японских предприятиях, 

а маленький кусочек мела — важный 

инструмент обучения будущих инженеров. 

Если мастер не в курсе реального положения 

дел на своем производственном участке, 

начальник цеха может притащить его 

непосредственно в «проблемное» место со 

словами:  

 «Ты будешь стоять в кругу до тех пор, 

пока не поймешь, что вокруг 

происходит!» 

 

 

 

 

 

 

 

Автор Нина Лазарева 
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ОСОБЕННОСТИ ЯПОНСКОГО СТИЛЯ УПРАВЛЕНИЯ 

Бизнес кодекс компании. Десять поучений 

Общей теории менеджмента, пригодной для всех времен и народов, не существует — есть 

только общие принципы управления, которые порождают японскую, американскую, французскую 

или немецкую системы менеджмента со своими неповторимыми особенностями, поскольку 

учитывают определенные национальные ценности, особенности национальной психологии, 

менталитета и т.д. Японская система менеджмента признана наиболее эффективной во всем 

мире и главная причина ее успеха — умение работать с людьми. Ниже приведѐн универсальный 

бизнес кодекс компании, разработан консультантом по управлению центра JICA Shikoku. 

 

1. Основа бизнеса - доверие, достигаемое 

постоянной работой над собой: 

 Осознание ответственности 

воспитывает людей, завоѐвывает 

доверие. 

 «Трудно войти в контакт, трудно 

встретиться, неполные ответы, 

невнимательность...», всѐ это ведѐт к 

потере доверия.   

 Контроль за выполнением работы, 

разделение, этика и последующая 

забота очень важны. 

2. Работа и жизнь зависят от самого себя. 

Чтобы обеспечить достойную вторую 

половину жизни, вести себя достойно сейчас: 

 В любом деле есть две стороны (свет и 

тьма, инь и янь и т.д.), любой образ 

жизни зависит от твоего собственного 

выбора.   

 Вокруг себя есть сколько угодно 

бизнес шансов. Воспитывая интуицию, 

обязательно сделать еѐ своим 

качеством. 

 И работа, и жизнь - это результат 

постоянных усилий. Не заложив 

фундамент, не достигнешь больших 

высот. 

3. Увеличивая свою собственную стоимость, 

создавать хорошее впечатление на работе, 

таким образом выстраивать разницу с 

другими: 

 Учиться на ошибках других. Учась у 

других и имитируя их, их 

превосходить. 

 Чтобы производить хорошее 

впечатление, важно первое 

впечатление, внешний вид, отношение, 

личность и улыбка.   

 Разница выявляется по атмосфере 

снаружи и внутри помещения, а также 

приѐмной и манере разговора по 

телефону. 

4. «Неудача, плохой момент», нельзя на это 

сетовать. Шанс и риск стоят друг от друга на 

волосок. 

 Хорошая работа ногами, своими 

ногами дойди, своими глазами 

посмотри, своей кожей почувствуй! 

 Как только подумал: «добиться, 

другого шанса не будет», так сразу 

действуй.  

 Иногда можно что-то желать из 

глубины души, однако нельзя забывать 

быть готовым хладнокровно спокойно 

отступить. 

JICA Shikoku – Центр Производительности, который включает около 700 организаций, начиная с объединений 

менеджеров и трудящихся, корпораций, заводов и профсоюзов, заканчивая государственными и частными 

организациями. Область деятельности охватывает весь регион Shikoku (Tokushima, Kagawa, Ehime, Kochi). 
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5. Вырабатывая чувствительность к нуждам, 

внимательным обхождением завоевать сердце 

партнера: 

 Несмотря на эпоху автоматизации, 

работа - это взаимодействие между 

людьми. Совершенствуй основные 

чувства.  

 Познавая партнѐра, позволяй узнать 

себя. Важно налаживать 

психологическую связь. 

 Прилагая усилия, небольшими идеями 

и внимательностью заставлять 

почувствовать разницу и создавать 

хорошее впечатление. 

6. В сложных ситуациях, подожди надѐжного 

человека и людей, полагающихся на тебя: 

 Загорайся в условиях высокой 

трудности, как, например, при покупке 

билета на Американскую или 

Японскую Лигу.  

 Важно ежедневно уделять внимание 

своему мышлению и налаживанию 

связей. 

 В сложных ситуациях важно 

моментально оценить обстановку и 

действовать добросовестно. 

7. Важно уделять внимание 

психологическому и физическому состоянию, 

постоянно стараться достигать лучшего: 

 Сократить игру в гольф в будни или 

походы в бары допоздна, бросить 

курить. 

 Прогулки, сбалансированная диета и 

нормальный сон - это основа здоровья. 

 Снимать стресс посредством 

тренировок, занятиями хобби или 

культурными мероприятиями с семьѐй. 

8. Не нужна пустая формальность, всегда 

нужно действовать от всего сердца с 

подлинными побуждениями: 

 Быть естественным, не делать 

невозможного и не заставлять делать 

невозможное.   

 Понимая основные моменты, стремясь 

с искренними побуждениями, 

обязательно достигнешь. 

 Важное - это не то, что имеет форму 

или обычай, это то, что является 

подлинным и благоразумным. 

9. Шик и расслабление - начало развала, имея 

гордость и веру, стремись к лучшему: 

 Колос зреет - голову клонит; человек 

богатеет - голову задирает.  

 И управление, и жизнь, и исследование 

являются постоянной борьбой с самим 

собой.  

 Со служащими, партнѐрами, клиентами 

и с кем бы то ни было, вести себя 

справедливо, скромно и с хорошим 

настроем. 

10. Вызов с улыбкой: 

 Вызов для победы. 

 Вызов изменениям 

 Вызов трудностям. 

 
«Выживает не сильнейший вид и не 

умнейший, а тот, кто смог приспособиться к 

изменениям» 

Чарльз Дарвин 

 
 

 

 

Икеда Дзюку 
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НА РОДИНЕ КАЙДЗЕН 

 
Любовь Костромина, руководитель экономического департамента компании 

«Фридом Фарм Интернешнл» ( Херсон, Украина) 

Участие в тренинге для сотрудников компаний-сельхозпроизводителей 

было и случайным, и закономерным. Почему? Когда начинаешь искать 

пути совершенствования в профессии, то они открываются — проверено 

на практике.  

…Поездка в Японию все время была на 

грани срыва: даже когда, казалось, были 

решены все организационные вопросы, вдруг 

вмешался «форсмажор» — сильнейшее 

землетрясение, вызвавшее аварию на АЭС 

«Фукусима»… «До тренингов ли сейчас 

японцам?» — думали мы, «Хватит ли сил на 

группу из Украины?»  

Известие о том, что мы все-таки 

поедем (месяцем позже), стало потрясением: 

даже после такой трагедии люди не 

отказываются от взятых на себя обязательств! 

Отдельная благодарность радушно 

принимавшим нас хозяевам мероприятия — 

сотрудникам «Джайка-центра» (JICA Center)*. 

Ну как не восхищаться их 

самоотверженностью и ответственностью!  

Теория 

 

…Япония — одна из самых 

индустриализированных и урбанизированных 

стран мира. Тем не менее, как оказалось, здесь 

есть места, где живут люди, занимающиеся 

исключительно сельским хозяйством. Это 

само по себе уже было удивительно… 

Особенно впечатлило отношение японцев к 

своим аграриям — какой контраст с нашими 

реалиями! 

Собственно обучение началось 12 мая  

в расположенном на севере страны городе  

Обихиро (префектура Хоккайдо).  

На теоретических лекциях мы многое 

узнали о том, как организовано сельское 

хозяйство в Японии (и чем оно отличается от 

отечественного), об истории земледелия — в 

Японии в целом и, в особенности на острове 

Хоккайдо, о государственной аграрной 

политике, производстве важных 

сельхозкультур и агроинновациях последних 

лет.  

Доля сельского хозяйства в японской 

экономике невелика. Хотя в прошлом Япония 

была аграрной страной, сейчас общий 

коэффициент самообеспечения 

продовольствием составляет всего 40 %.  На 

Хоккайдо данный показатель намного выше, 

чем в среднем по стране — до 200 %, местные 

крестьяне этим очень гордятся. Здешние 

фермерские хозяйства чем-то похожи на 

украинские, хотя размер большинства наделов 

— по сравнению с нашими (и даже 

западноевропейскими) мал. Но имеются и 

крупные (конечно, по японским меркам) 

агрохозяйства, располагающие чуть более 100 

га земли. Правительство стремится к 

продовольственной  независимости/ 

безопасности поэтому многое делает для 

защиты отечественных аграриев.

*Украинско-Японский Центр — проект Японского агентства международного сотрудничества (JICA), 

основанный по соглашению между правительствами двух стран. Цели проекта: развитие украинской экономики через 

развитие человеческих ресурсов; помощь в формировании рыночной экономики; развитие торговли между Японией и 

Украиной; привлечения инвестиций для развития бизнеса; углубление взаимопонимания и улучшение дружеских 

связей между странами за счет знакомства с культурой (курсы японского языка и японских искусств).  
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О компании 

«Фридом Фарм Интернешнл» – аграрная 

компания, занимающая выращиванием сельско-

хозяйственной продукции. Создана в 1993 году 

на базе 100%-американских инвестиций. В 2004 

году со сменой собственника преобразована в 

акционерное общество. Стремительно 

развивается и совершенствуется. На сегодня 

одна из самых крупных в регионе. 

 

Чтобы уменьшить продовольственную 

зависимость от других стран, Япония: 

 стимулирует развитие отечественных 

сельхозпроизводителей; 

 старается удержать людей на земле 

высокими дотациями: на выращивание 

важных для страны культур, а также на 

инвестиции в высокопроизводи-

тельную технику и сельхозинвентарь;  

 контролирует импорт продовольствия;  

 всячески поддерживает любовь 

крестьян к своей земле.  

Например, 1кг японского риса в пересчете 

на нашу валюту стоит более 30 грн., в то время 

как импортный – в пять раз дешевле, но 

таможенная пошлина на него составляет 

1000 %! Для тех, кто выращивает пшеницу, 

государство выделяет дотации – около 1 тыс. 

долл. на 1 га. Чтобы получить доход в размере 7 

млн. иен (примерно 700 тыс. грн.) с участка в 25 

га, необходимо обеспечить коэффициент 

доходности 35 %. Это значит, что нужно 

выращивать культуры, приносящие доход в 

размере 300 тыс. грн. на 1га. «Возможно ли 

это?!?!» – думали мы. Оказалось – таки да: 

наши коллеги на Хоккайдо обеспечивают 

урожайность около 500 кг с 10 аров! То есть 

доходность японского хозяйства в 10 раз выше, 

чем в Украине – это просто фантастика!!!  

…Наши гостеприимные хозяева стремились 

с самой лучшей стороны представить свои 

достижения в агротехнике, и у них это 

получилось! Здесь есть чему поучиться… 

Конечно, фермеры получают дотации, и 

немалые… Но этим объясняется далеко не все: 

почвы на острове малоплодородные, климат 

суровый, поэтому добиться значительных 

успехов можно только за счет традиционного 

японского трудолюбия, наблюдательности и 

уважения к природе. А еще – активного 

применения научных разработок и современных 

подходов. Например, ученые на Хоккайдо посто-

янно работают над выведением новых, более 

устойчивых к капризам здешнего климата сортов.  

…Что особенно впечатлило наших топ-

менеджеров, так это отсутствие погони за 

прибылью (любой ценой)! Агрохозяйства 

выращивают и продвигают те сорта пшеницы, 

которые дают более высокое качество муки, 

необходимой для производства лапши (китайской 

и японской) и хлеба. Мы знали, что в 

промышленности качество для японцев – на 

первом месте, а здесь убедились, что и в сельском 

хозяйстве это тоже важнейшее условие успеха. 

…По ходу занятий у нас возникало много 

вопросов. А поскольку в группе были 

представители и органов госуправления, и 

частного бизнеса, точки зрения далеко не всегда 

совпадали. Но надо отдать должное переводчику 

– он очень корректно объяснял японцам, почему 

мы так бурно обсуждаем (свои же) вопросы! и 

никак не можем прийти к согласию. 

Практика 

…На лекциях получили столько 

информации, что казалось, она просто не 

уместится в одной голове. Но во время выездных 

мероприятий/ экскурсий открылось еще больше 

нового.  

– Наш подход направлен на выращивание 

продукции сельского хозяйства, которой 

доверяют потребители. Поэтому мы 

постоянно повышаем качество местного 

производства, а также формируем 

отечественные бренды.  

       Хосоя Ёсими, председатель правления 

сельхозкооператива в селе Сарабецу. 
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14 мая, суббота.  Посетили  фермерское 

хозяйство  «Хосоно».  Хотя погода была пасмур-

ная, из окна нашего микроавтобуса можно было 

любоваться аккуратными  дорогами  и  полями.  

На  ферме (31 га) нас встречал сам хозяин, 

потомственный земледелец Хосоно Такеми.  

Сначала Хосоно-сан рассказал нам историю 

своего рода. Его отец крестьянствовал всю свою 

долгую жизнь, любовь к земле привил и сыну. В 

1962 году в Японии вступил в действие закон об 

организации сельского хозяйства, который помог 

провести механизацию, буквально перейти «от 

сохи» к самой современной технике и 

агротехнологиям. 

Затем хозяин провел нас по ангарам с 

техникой! Техника поразила и количеством, и 

качеством – для наших крестьян это пока 

недоступная роскошь... Несмотря на начавшийся 

дождь, мы продолжали осматривать поля и 

теплицы – до того было интересно!  
 

16 мая, понедельник. Поехали на 

предприятие по сбору, хранению и очистке зерна 

– сельхозкооператив «Сарабецу». Сарабецу – это 

уютное ухоженное цветущее село: симпатичные 

домики-коттеджи, на дорогах ровный асфальт, 

нигде никакой грязи. Административное здание, 

в котором нас принимали – типичный городской 

офисный центр. Абсолютно не похоже на 

привычное для нас село!

 

За нами приехал микроавтобус – казалось 

бы, что особенного? Но на водителе была такая 

ослепительно белая рубашка и такой красивый 

галстук!.. Причем никакой «показухи» для 

иностранной делегации (как мы подумали 

сначала) – в белых рубашках и нарядных 

галстуках здесь работают все водители 

(общественного транспорта, такси и пр.). Причем 

некоторые еще и в белых перчатках!  

 
 

… Председатель кооператива г-н Хосоя 

Ёсими рассказал, что контроль качества 

продукции – гордость коллектива. Мы увидели 

суперсовременное оборудование по очистке 

бобовых. Технологический процесс практически 

полностью автоматизирован: он включает шесть 

степеней очистки, при этом на завершающей 

стадии очистка производится вручную. 

Чтобы попасть в цех, где происходит 

окончательная очистка фасоли (вручную), нам 

пришлось: переобуться в тапочки, 

пропылесосить одежду, одеть респираторы и 

марлевые шапочки! Чувствовали себя, как в 

операционной! Казалось бы, ну ведь не о 

военном космосе речь – просто фасоль, зачем 

такая стерильность?! Но у японцев другой 

менталитет – уж если делать, так на совесть. 
 

17 мая, вторник. В первой половине дня 

посетили АО «Аури Сисутему». За воротами 

всем выдали белые халаты и белые (!) 

резиновые сапоги, но при входе в офис 

пришлось переобуться – на этот раз в тапочки 

(уже привыкаем). Оказалось, чтобы не 

отвлекать коллег от работы, здесь таким 

образом борются с шумом.  

…На всех упаковках есть штрих-коды, 

которые помогают получить всю информацию о 

продукции. Для этого сотруднику или 

покупателю достаточно просто поднести 

мобильный телефон к штрих-коду, и тут же 

придет сообщение с указанием всех параметров: 

когда выращены овощи/ зерно,  на каком поле,  

какие удобрения использовали, кто и когда 

переработал сырье, расфасовал... 

...На презентации узнаем о целях, которые 

ставят перед собой сотрудники компании:  

 «Оставить новым поколениям безопасную 

окружающую среду» (главная).  

 «Поставлять с Хоккайдо безопасные и 

высококачественные продукты питания».  

 «Создавать систему товарооборота, 

связывающую производителей и 

потребителей».  

 «Стремиться к безграничному 

совершенствованию, сохраняя опыт и 

технологии производителей».  

 «Вносить вклад в укрепление здоровья 
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жителей, начиная с обработки земли».  

 «Стремиться улучшать питание 

жителей» и пр. 

Японцы заботятся не о только о себе и 

сиюминутном доходе владельца, а и о том, каким 

воздухом будут дышать их дети-внуки, какие 

продукты смогут есть. Причем слова у них не  

расходится  с  делом! И это впечатляет! 
 

… Халаты и сапоги нам пригодились на 

мукомольном производстве. Наряд дополняли 

чепчики, поэтому снова почувствовали себя в 

операционной. Оказалось, нам еще повезло: 

если бы цех работал (а в этот день проводилась 

профилактика оборудования),  пришлось   бы 

дезинфицировать   все   открытые   части   тела! 

По дороге заехали в музей сахарной свеклы: 

это отдельно стоящее красивое здание, вокруг – 

ухоженная зелень, прямо маленький парк. 

Сделано с душой, необычно и очень интересно! 

Понемногу привыкаем к благоговейному 

отношению японцев к своей работе… 

 

Об авторе 

Костромина Любовь Марковна в 1981 году 

закончила  Одесский институт народного 

хозяйства (специальность – «экономика»). На 

протяжении 30 лет работает на различных 

экономических должностях в производст-

венной сфере (в основном в строительстве, 

сельском хозяйстве). Экономист-практик, 

постоянно совершенствующий себя, свои 

знания, проявляет интерес ко всему новому и 

нестандартному, умеет извлекать полезное 

зерно из массы информации, для эффективного 

применения на предприятии. Последние 10 лет 

«поднимает» экономику сельскохозяйственной 

компании «Фридом Фарм Интернешнл». 

 

Затем  посетили   хлебобулочный   комбинат 

«Масуя-пан». Рядом с магазином- пекарней – два 

небольших участка, засеянные разными сортами 

пшеницы, а справа у входа в булочную 

«Мугиото» установлена мини-мельница с 

жерновами, где круглосуточно мелется мука. 

Каждый покупатель может увидеть, как растет 

хлеб и как производится мука. В центре 

огромного зала – стеллажи с разнообразнейшей 

выпечкой (даже по внешнему виду понятно, что 

все свежее и вкусное), а по обе стороны зала за 

открытыми перегородками стоят пекарные 

машины. Покупатели могут видеть весь 

технологический процесс – приготовление теста, 

формовка изделий, выпекание.  

Здесь же работает небольшое кафе, где 

посетители могут попробовать купленную 

выпечку. При этом стоит отметить, что для 

японцев хлеб – это не традиционный продукт: 

во всех ресторанах его подают как отдельное 

блюдо (надо специально заказывать). Вообще в 

Японии хлеб в нашем понимании стал 

употребляться только в последние десятилетия.  

Рядом для желающих проводятся мастер-

классы о том, как правильно печь хлебобулочные 

изделия: им предоставлены все необходимые 

инструменты и печи. Для нас занятие ведет один 

из сотрудников – молодой энергичный человек. 

Он потомственный пекарь, очень любит свое 

дело! Мы приготовили украинские пампушки, от 

которых все были в восторге (директор даже 

пообещал, что начнет их выпускать)! 
 

18 мая, в среду, была экскурсия на ферму г-

на Маэда Сигео, с которым мы познакомились 

накануне. Маэда-сан – молодой, активный, 

эрудированный и очень любознательный 

фермер. Он получил специальное образование в 

Токио, стажировался в США. Хотел работать в 

большом   бизнесе   в  городе, но когда серьезно 

заболел отец, Сигео понял, что нужно  

возвращаться. Если  земля    останется без    

хозяина,   пойдут   прахом    усилия   отца   и   

деда,  всю   свою   жизнь   вложивших в это 

хозяйство! И молодой человек решил вернуться   

на   землю   в   родное село.  

Нас встретили радушно:   показали поля   

и   технику. Техники    было   столько, что   ею  

можно   было   бы   «закрыть»    тысяч 5 га, не 

меньше! (А у этих фермеров всего-то чуть 
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больше 100 га…) Хозяин работает в поле 

один, всей техникой управляет 

самостоятельно, лишь изредка (в пик сезона) 

привлекает одного-двух работников. 
 

19 мая, четверг. С утра едем смотреть 

зернохранилище (типа нашего элеватора), которое 

находится на берегу Тихого океана. Выгрузка 

зерна идет прямо «на воду» – в трюм судна. На 

территории – идеальный порядок, чистота и 

полное отсутствие пыли (везде мощнейшие 

пылесосы). Оборудование в таком состоянии, как 

будто его только вчера смонтировали, а 

помещения выглядят так, будто их только что 

покрасили. (Но площадь каждого этажа – сотни 

квадратных метров – специально к нашему 

приезду вряд ли стали бы наводить марафет…). 
 

…В «предбаннике» офисного помещения 

опять предлагают переобуться в тапочки…  

Подъем на лифте – пассажирском, с зеркалами!!! 

На шестом этаже заглядываем в бункеры. В полу 

множество  люков:  у каждого   фермера   свой 

персональный   бункер   (тонн на 800), поэтому 

зерно не   смешивается.   Узнаем,   что элеватор   

–  важное звено  в цепочке контроля качества  

конечного продукта (охватывает  весь   произ-

водственный  цикл), поскольку  позволяет  про-

следить,  из  чьей пшеницы   изготовлена   мука. 

Состояние зерна отслеживают электронные 

датчики, системы управления контролирует 

работу всего зернохранилища, а следит за этими 

процессами одна (!) работница. Всего на 

предприятии работает девять человек, включая 

генерального директора и двух его замов. 

Итоги 

Подведение итогов и вручение дипломов   в  

«Джайка-центре»  проходило  по всем  правилам   

международного   протокола. Специально   на   

церемонию   закрытия   курса   из   Токио 

прилетела представительница   центрального   

офиса JICA. Г-н Цубои поблагодарил  нас  за 

смелость,  ведь  мы  решились  приехать,  

несмотря   на   аварию,   а   также    отметил, что    

японские   аграрии   мечтали    бы    иметь такие  

плодородные почвы, как в Украине. 

…Что  больше всего поразило в Японии – 

люди; отношение к работе; отношение  к  

земле; отношение  к  жизни: 

 На первом плане у каждого – забота о 

благосостоянии страны в целом, всего 

общества; 

 Уважительное  отношение ко всем, кто  

будет  пользоваться   результатами   труда; 

 Обеспеченность  сельского хозяйства  

техникой  (причем,  «космического»  

уровня,  а также  в количестве,  в  

несколько  раз    превышающем – по 

нашим меркам – потребности хозяйств); 

 Постоянное стремление к инновациям 

(новые технологии, контроль качества,  

маркетинговый   подход  к   сбыту   и  

очень  серьезная   логистика)   и 

улучшению,   применение – везде  и   

во   всем (!!!) передовых методов. 

 Высокий уровень поддержки сельского  

хозяйства  со  стороны   государства на 

всех этапах производства продукции.  

Вот бы чему нам научиться! С японскими  

технологиями и оборудованием мы  смогли  

бы  поднять  нашу  агроиндустрию на 

качественно новый уровень! 
 

…Провожали    нас  сотрудники    JICA – во    

главе с   директором   до самого автобуса. В 

соответствии с деловым протоколом,   это – 

высшая степень уважения.     Наш    переводчик    

сказал,    что ранее    из   гостей   и     партнеров    

«Джайка-центра»   так   никого   не    провожали. 

Значит,   нашим   гостеприимным   хозяевам пон-

равились  не   только   мы  сами,   но   и Украина.

Несмотря  на  то, что в Японии все рабочие 

процессы автоматизированы и оптими-

зированы, в стране  практически нет  

безработицы (и это при численности населения  

около  130  млн.  человек).  На первый  взгляд – 

парадокс, ведь автоматизация  высвобождает   

людей… Но «лишних»  нет,  всех   

«впитывает» реальный   сектор   экономики. 
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КАЙДЗЕН В МИРЕ 

Культурные различия и бережливое производство 

 

Взаимосвязь между бережливым 

производством и культурой является такой 

же, как и взаимосвязь между опорным камнем 

и зданием. Один и тот же опорный камень 

может быть встроен в разные здания в 

зависимости от решения архитекторов, 

стоимости и функциональности здания. 

Концепция бережливого производства 

является таким опорным камнем, имеет 

одинаковые основные принципы, а культура, 

политика и люди, выполняя роль 

архитекторов, стоимости и функциональности 

здания, решают какие принципы бережливого 

производства следует использовать, где они 

должны применяться, в какой степени они 

должны быть внедрены в зависимости от 

различных условий. 

На самом деле, другая культура не 

является существенной проблемой для 

внедрения бережливого производства, но она 

имеет определенное влияние. Неизбежно, что 

разные страны имеют разные местные обычаи 

и различную промышленную среду: 

плотность трудовых ресурсов, уровни 

развития, индустриализации, образования, 

транспортную инфраструктуру, цены на 

землю и т.п. Все эти факторы необходимо 

принимать во внимание при внедрении 

бережливого производства на практике, 

потому что их вариации могут привести к  

разным результатам применения бережливого 

производства, а иногда бережливое 

производство в определенных экстремальных 

условиях вообще нельзя применить. 

Например, в случае если комплектующие 

производят далеко от основной фабрики из-за 

цены на землю или других неблагоприятных 

ситуаций, применение канбан невозможно.  

Кроме этого, если рабочие имеют низкий 

уровень образования и более склонны  

работать самостоятельно, может быть трудно 

убедить их работать в команде, особенно в 

межфункциональной команде, что требует 

частого общения друг с другом. В 

дополнение, если руководители привыкли 

самостоятельно принимать решение, это 

может стать препятствием для быстрой 

передачи информации сверху вниз по потоку 

создания ценности. Таким образом, поиск 

подходящих принципов бережливого 

производства является важным шагом для 

компаний, которые хотят успешно внедрять 

бережливое производство. 

Политика компании является еще одним 

фактором, который влияет на внедрение 

бережливого производства. Компании Nissan 

и Toyota - два всемирно известных 

производителя автомобилей применяют две 

совершенно разные стратегий на своих 

заводах в Великобритании. На заводе Toyota 

руководящие должности на всех уровнях 

занимают японцы, а на заводе Nissan 

назначают на эти должности только местных 

сотрудников. Таким образом, обе компании 

успешно реализуют свои собственные стили 

управления, несмотря на различие культур и 

даже оказывают влияние на другие местные 

компании. 

В заключении хотелось бы отметить, 

что культурные различия действительно 

существуют в разных географических 

регионах. Тем не менее, основными 

факторами, которые влияют на внедрение 

бережливого производства, как упоминалось 

выше, является не сама культура, а то, что с 

ней связано. Кроме этого, политики компаний 

являются еще одним фундаментальным 

аспектом, которые влияют на внедрение 

бережливого производства. 

По материалам Nan Li (The Mobility of Lean Production) 
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НОВОСТИ КАЙДЗЕН КЛУБА 

Кратко о главных мероприятиях КАЙДЗЕН  Клуба за последние два месяца 

КАЙДЗЕН Тур на «Джей Ти Интернешнл Украина» (JTI)

 

В пятницу 14 марта 2014 года состоялся 

первый в этом году КАЙДЗЕН Тур на японскую 

фабрику «Джей Ти Интернешнл Украина» (JTI) в 

г. Кременчуг. В этот раз КАЙДЗЕН тур 

посетили представители из разных регионов 

Украины, среди которых были участники из 

следующих компаний: ОАО «Лантманнен 

АКСА» (г. Борисполь), ЧаАО «Элопак-

Фастов» (г. Фастов) ООО «УкрТехноФос»  

и  ООО «УкрТехноФосПлюс» (г. 

Ровно),  Ювелирный Дом SA&GA (г. 

Краматорск), ООО «Логопласт Украина» (г. 

Киев), ЧаАО «ТерА» (г. Тернополь).  

Уже традиционно Тур начался с 

приветствия генерального директора 

компании JTI Сергея  Лаврикова и директора 

КАЙДЗЕН Клуба Ивана Сарвара и состоял из 

2х частей: теоретической и практической. Так 

во время теоретической части участники 

получили много полезной  информации о 

философии КАЙДЗЕН, ее основных 

инструментах и принципах, этапах внедрения, 

о трудностях и перспективах применения 

данной системы на предприятии.  

Также за время 2х часовой лекции были 

рассмотрены такие вопросы, как 5S3R, а 

именно основные принципы  внедрения  5S на 

предприятии JTI; развитие системы 

предложений и деятельность рабочих групп в 

компании; мотивация персонала и какие 

инструменты мотивации используют в 

компании JTI; управление системой 

безопасности в компании и многое другое. 

После теоретической части и обеда 

начался сам тур на фабрику, где все участники 

побывали в лаборатории фабрики, увидели 

практическое применение одного из 

инструментов КАЙДЗЕН  – «5S». Все 

отсортировано, находится в порядке и 

чистоте, систематизировано и, по словам гида, 

постоянно совершенствуется. Затем все 

прошли коридором КАЙДЗЕН, на стенах 

которого разместилось много информативных 

стендов. Это и большая доска с фотографиями 

работников фабрики, которая называется  

«Участники системы предложений». 

Это такие стенды с общей информацией 

как, «Система предложений», «Охрана 

окружающей среды и охрана 

труда», «Рабочие группы», «5S3R». 

Во время экскурсии по фабрике JTI 

участникам КАЙДЗЕН Тура удалось не 

только посмотреть производство, но и задать 

вопросы гидам, а также сделать фотографии  и 

заметки того, что могло бы быть внедрено на 

своих предприятиях. 

Завершился КАЙДЗЕН тур обсуждением 

увиденного и подведением итогов. Так, по 

словам одного из участников, несмотря на то, 

что он посещает фабрику JTI уже во второй 

раз, он все равно увидел для себя много 

нового и почерпнул идеи для дальнейшего 

внедрения инструментов КАЙДЗЕН на своем 

предприятии. Также хочется отметить, что мы 

получили много положительных отзывов о 

данном туре, за что благодарны 

компании «Джей Ти Интернешнл Украина».  

С нетерпением ждем следующего тура!  

Автор Павел Ивченко 
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Философия КАЙДЗЕН – основа бизнес-процессов 

 

28 марта 2014г. КАЙДЗЕН Клуб в 

Украине в лице его директора Ивана Сарвара 

принимал участие в открытом круглом столе, 

посвященном теме «Философия КАЙДЗЕН – 

основа бизнес-процессов», который прошел в 

рамках строительной выставки INTER 

BUILD EXPO в Экспоплазе в г. Киев. 

Открыл круглый стол Максим Рогожин – 

генеральный директор ООО «АГТ Плюс», 

который является одним из передовых 

идеологов философии КАЙДЗЕН в Украине. 

Максим Вячеславович в двух словах 

рассказал о значении слова КАЙДЗЕН и 

передал слово господину Сарвару. Иван 

Сарвар рассказал  о становлении КАЙДЗЕН  

Клуба в Украине, о деятельности Клуба на 

сегодняшний момент и достигнутых 

результатах за последнее время. Также он 

упомянул, что КАЙДЗЕН  может 

применяться во всех сферах нашей жизни, 

будь это производство, сфера услуг, 

здравоохранение или образование. Далее г-ин 

Сарвар передал слово господину Рогожину, 

который поведал о практической стороне 

применения инструментов КАЙДЗЕН. 

 Максим Вячеславович начал свою 

презентацию словами, что КАЙДЗЕН – это в 

первую очередь работа по устранению потерь, 

которые являются главной помехой на пути 

развития компании. И отметил, что 

компания АГТ Плюс является явным 

примером компании, которая успешно 

работает в направлении устранения потерь. 

Далее господин Рогожин рассказал об 

изменениях, которые произошли в 

компании АГТ Плюс после начала внедрения 

инструментов КАЙДЗЕН. Он отметил, что 

каждую субботу у них в компании проводятся 

собрания, на которых присутствуют сотрудники 

с разных отделов. На этих собраниях они могут 

вносить свои предложения по улучшению дея-

тельности компании. «Поэтому в АГТ Плюс все 

сотрудники могут косвенно управлять пред-

приятием, внося свой вклад в его развитие, – 

говорит Максим Вячеславович. – Мы 

воспринимаем любую критику, любые замечания, 

как подсказки. И неважно кто делает нам 

замечания – сотрудники, клиенты или партне-ры. 

Мы всем за них благодарны, т.к. это помогает 

нам завтра стать лучше, чем мы есть сегодня». 

 Также господин Рогожин показал 

фотографии до и после внедрения 

инструментов КАЙДЗЕН и добавил, что когда 

вы начинаете внедрять Бережливое производство 

в своей компании, то обязательно зафиксируйте 

изначальное состояние, чтобы в дальнейшем 

реально оценить все изменения. 

 Подытожил заседание Александр 

Эдуардович Янишевский – сооснователь  

КАЙДЗЕН Клуба в Украине. В своей 

презентации «Исторические аспекты 

Бережливого производства/КАЙДЗЕН» г-ин 

Янишевский рассказал какой вклад в 

становление Бережливого производства 

сделали такие известные личности как А.К. 

Гастев, Генри Форд, Тайити Оно, Уильям 

Эдвардс Деминг и Масааки Имаи.  

 А мы бы хотели видеть больше таких 

успешных руководителей как Максим 

Вячеславович Рогожин, которым хватает сил 

вопреки всем препятствиям и сопротивлениям 

сотрудников двигаться к намеченной цели и 

постоянно совершенствоваться. 
 

 

Автор Ольга Корнийченко 

http://www.kaizenclub.com.ua/press-tsentr/novosti-kluba/346-kaizen-philosophy-based-on-business-processes.html
http://agtplus.ua/
http://agtplus.ua/
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КАЙДЗЕН-семинар во Львове 
 

 

В пятницу, 4 апреля 2014 года в рамках 

фестиваля «Японская весна во Львове» 

состоялся первый в Западном регионе открытый 

КАЙДЗЕН-семинар, организованный 

КАЙДЗЕН Клубом совместно с Украинско-

Японским Центром, при поддержке Посольства 

Японии в Украине, Львовского городского 

совета и Львовской бизнес школы. Приятно, что 

более 70 представителей украинского бизнеса, 

преподавателей и студентов ВУЗов 

присоединились к семинару «Конкурентные 

модели менеджмента: японская философия 

КАЙДЗЕН», среди которых: ОАО «Львовская 

кондитерская фабрика «Свиточ», группа 

компаний «Адамас», ООО «Монтерно», ООО 

«Гефеле Украина», СП «Сферос-Электрон» и 

другие. Посетил КАЙДЗЕН-семинар и 

Чрезвычайный и Полномочный Посол Японии в 

Украине Тоичи САКАТА, который, несмотря 

на свою занятость, все же нашел время и с 

удовольствием прослушал выступления наших 

спикеров.  

 Начала информационную часть семинара 

Ирина Литвиненко, владелец сети 

продуктовых магазинов «Ярослав» в г. 

Краматорск, Донецкой области. В начале 

своего выступления госпожа Литвиненко 

отметила: «КАЙДЗЕН перевернул мою жизнь 

не только как бизнесмена, но и как личности. 

Познакомилась с данной философией как и Вы 

– на семинаре, который проходил в 

Краматорске в 2011 году. Я никак не связана 

с производством и решила, что на данный 

семинар  пойду  с  одной  целью  -  получить  

какую-то новую информацию и расширить  

свой кругозор. Но когда я прослушала семинар  

только 30 минут я поняла, что КАЙДЗЕН не 

только можно, но и нужно внедрять в моем 

бизнесе. Именно с этого момента я и начала 

внедрение инструментов КАЙДЗЕН в сети 

своих магазинов». Далее Ирина Николаевна 

вкратце рассказала о Японии, основных 

качествах японцев и типах сотрудников 

японских организаций, ведь это 50% 

успешности компаний. Также госпожа 

Литвиненко рассказала всем участникам об 

этапах внедрения инструментов КАЙДЗЕН, а 

именно 5S, JIT. Продолжила свой доклад 

госпожа Ирина результатами от внедрения 

системы КАЙДЗЕН в сети продуктовых 

магазинов. По словам Ирины Николаевны в 

работе были следующие достижения: 

устранение ненужных действий, снижение 

затрат, уменьшение запасов, повышение 

оборачиваемости товаров, увеличение 

доходности, улучшения микроклимата в 

коллективе. Закончила свое выступление 

Ирина Литвиненко словами: «КАЙДЗЕН - 

это не только концепция, это еще и 

философия, которая изменяет Вас, Ваших 

подопечных, объединяет и делает коллектив 

одной большой семьей. Поэтому 

совершенствуйтесь и становитесь 

лучшими!». 

Продолжил семинар владелец мебельной 

фабрики «Мебель-стиль» и выпускник 

программы JICA Владимир Турчин. Господин 

Турчин кратко рассказал о компании и ее 

миссии, а также когда и почему начали 

внедрять систему КАЙДЗЕН на фабрике. Так 

по словам Владимира Турчина, «В 2009 году 

возникли проблемы в организации, произошел 

спад производства, уменьшились продажи 

мебели, снизилась чистая прибыль, - говорит 

Владимир Владимирович. – Возникало много 
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вопросов, как преодолеть этот кризис? Мои 

действия: Начал задавать себе вопрос, где 

корень проблем? Начал искать на них 

ответы. Прочитал много статей, книг для 

того, чтобы овладеть элементарными 

знаниями. Начал понимать, что такое 

потери. Узнал о новых понятия: Lеап, 

КАЙДЗЕН, 5S и другие. Написал письмо в 

Украинско-Японский Центр «Программа 

JICA», и получил приглашение для учебной 

поездки в Японию». Убедиться в правильности 

прочитанной литературы и увидеть, как на 

практике выглядит система КАЙДЗЕН, 

Владимир Владимирович смог благодаря 

тренинговой программе JICA в Японии в 2010 

году. По возвращении в Украину господин 

Турчин посетил лекцию Масааки Имаи на 

открытии КАЙДЗЕН Клуба в Украине в 

декабре 2010 года и закрепил свои знания с 

верой в правильности действий. И именно с 

этого времени начал настойчиво внедрять 

философию «постоянных 

усовершенствований» у себя на предприятии.      

Во время лекции Владимир Турчин 

ознакомил участников семинара с основными 

инструментами КАЙДЗЕН, такими как 5S, 

Стандартные операционные процедуры, 

Точно в срок (JIT), Канбан, Быстрая 

переналадка (SMED), Встроенное качество и 

показал, какие изменения произошли в 

организации после внедрения этих 

инструментов. Результаты впечатляют!  

Завершил  свое  выступление г-ин Турчин 

поведав основные моменты успеха компаний 

при внедрении системы КАЙДЗЕН, а именно:  

1. Нужно воспитать культуру 

Бережливого производства в 

организации, для чего нужно поменять 

подход по поиску виновных к поиску 

решений проблемы. 

2. Руководителям – уважать своих 

сотрудников, прислушиваться к их 

аргументам, быть последовательными, 

настойчивыми и планомерными в 

достижении цели. 

3. Поощрять развитие сотрудников, 

освоение ими смежных 

специальностей. 

4. Построить понятную систему 

мотивации-стимулирования 

сотрудников.  

5. Обеспечить общее вовлечение в 

процесс непрерывного улучшения. 

6. Создать группу рабочих, в которые 

входят представители процесса-

поставщика и процесса-потребителя. 

Подытожил свое выступление господин 

Турчин цитатой: «Невозможно – это всего 

лишь громкое слово, за которым скрываются 

маленькие люди. Им проще жить в 

привычном мире, чем найти в себе силы что-

то изменить. Невозможное - это не факт. 

Это только мнение».  

Приятно, что данный семинар вызвал 

большой интерес среди участников, 

подтверждением этому есть ряд вопросов и 

активное обсуждение в конце семинара. Ну, а 

мы благодарны нашим спикерам – Ирине 

Литвиненко и Владимиру Турчину за 

интересные и полезные выступления. 

Надеемся, данный семинар был полезным и 

каждый участник после его окончания взял на 

заметку для себя идеи для «непрерывных 

улучшений» у себя в компаниях.  

 

Автор Светлана Бойчевская 
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Как вознаграждать и мотивировать сотрудников без вреда для компании? 

Весной, как всегда, приходит 

вдохновение и желание на новые свершения. 

А в КАЙДЗЕН Клубе 24 и 25 апреля 

проходил авторский тренинг на тему 

«Вознаграждение и мотивация». Тема очень 

актуальная, чтобы желание и стремление не 

покидали  круглый год. Тренер Алла Петровна 

Коняева – основатель Школы Аллы Коняевой 

по управлению персоналом, признанный 

профессионал в области рекрутмента и 

управления персоналом, бизнес-консультант 

КАЙДЗЕН Клуба в Украине, делилась своим 

опытом в этом сфере с участниками с таких 

компаний как, JTI Украина, ПАО «Элопак-

Фастов», ВТТП «Стиль», ООО «АГТ Плюс», 

МАКСИ-Мебель ООО «Тикетс.Юэй» и др.  

Сначала  участники тренинга 

представились и озвучили свои ожидания от 

тренинга, а также необходимость узнать 

подробнее о вознаграждении и мотивации 

именно для них. Затем Иван Сарвар  произнес 

приветственную речь и пожелал всем 

продуктивного дня.  

Алла Петровна Коняева рассказала 

вкратце о себе и ввела в курс тренинга. Она 

познакомила участников с таким новым 

термином, как интерим-менеджмент и 

рассказала, чем эта тема так актуальна сейчас. 

Начали мы тренинг с определения 

мотивации и чем отличается потребность от 

мотива. И выяснили, что проблемы в 

компании начинаются тогда, когда нет 

четкого понимания зачем принимают в 

компанию того или иного человека. Если 

вдруг в компании решают внедрить какие-то 

инновации, то возникают проблемы с тем, как 

же донести до сотрудников что это важно и 

необходимо? Потому что человеческий 

фактор при любом нововведении начинает 

сопротивление.  

Также Алла Петровна отмечает, что 

очень важно выяснить у своих сотрудников, 

какие их потребности не удовлетворены. 

«Это очень важный вопрос, который 

собственники или директора боятся задать 

сотруднику, чтобы не нарушить свой 

психологический комфорт. Вот и получается, 

что сотрудники больше времени тратят на 

то, чтобы найти удовлетворение своим 

значимым вещам, вместо того, чтобы 

думать о том, как делать шаги в направлении 

развития компании, – говорит тренер. – 

Чтобы узнать о потребностях сотрудников 

нужно проводить анкетирование. Можно 

анонимное, но с указанием подразделения. 

Обязательно нужно указать пункт: моей 

зарплаты не хватает на: … Также важно 

указать пункты о нематериальном 

удовлетворении. Например, меня ругали на 

этой недели…раз. Начать нужно с изменения 

статуса-кво». 

Далее госпожа Коняева детальнее 

остановилась на теории потребностей Маслоу. 

С теории следует, что для сотрудника 

компании при наступлении удовлетворения 

физиологических потребностей и 

потребностей в безопасности, т.е. базовых 

потребностей человека, уже возникает 

желание и необходимость в других 

потребностях. При приеме на работу нового 

сотрудника, важно определить на какой 

стадии потребностей он находиться. Это даст 

понимание, как с ним в дальнейшем работать 

и что от него ожидать.  

Также Алла Петровна более детально 

рассказала о поведении сотрудника, который 

без дополнительных вопросов соглашается 
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работать за меньшую зарплату, чем прежде, 

или соглашается работать за зарплату ниже 

уровня его указанных компетенций. 

Возможны следующие варианты: 

1) сотрудник находится в периоде 

ожидания во время поиска новой 

работы; 

2) у него есть дополнительные варианты 

заработка, поэтому на работе он особо 

работать не будет; 

3) или это человек, который и ранее не 

работал, то он также не будет работать 

и дальше. Задумайтесь, нужен ли Вам 

такой сотрудник вообще.   

Далее стали разбирать вопрос о 

повышении заработной планы. Как нужно 

поощрять эффективных сотрудников и 

наказывать сотрудников, которые не 

показывают результата в процессе работы? 

Можно ли уменьшать им зарплату? Ответ – 

НЕТ. Понижать зарплату ни в коем случае 

нельзя. Как вариант, можно дозагрузить 

работой сотрудника, а если в этом нет 

необходимости, то лучше сократить 

количество сотрудников.  

Очень увлекло участников тренинга 

практическое задание. Все вместе, в режиме 

дискуссии обсуждали 10-факторную систему 

оценки сложности работы в департаменте 

продаж, закупок и маркетинга для введения 

системы грейдов. А второй день тренинга 

начался с анализа  работы предыдущего дня и 

продолжилась дискуссия по теме система 

грейдов.  

Затем тренинг плавно перешел к теме 

переменной части вознаграждения 

сотрудников. Участники вместе с тренером 

разобрали разницу между финансовыми 

поощрениями (бонусы, комиссионные) и 

финансовыми вознаграждениями (премии). 

Алла Петровна привела один хороший 

пример, когда сотрудник в одной компании в 

отделе продаж работал настолько хорошо, что 

за год он заработал полмиллиона долларов 

бонусов. Конечно, человек показал 

замечательный результат, но компания в итоге 

предоставила ему бонус в размере всего лишь 

30 тысяч долларов. Естественно, что он ушел 

с этой компании. Через пару лет его все таки 

уговорили вернуться обратно, но на этот раз 

ему уже поставили верхнюю границу 

переменного вознаграждения за результат 

работы. Это очень важный момент, который 

должны учитывать в каждой компании во 

избежание возможных казусов в будущем. 

Значительную часть тренинга Алла 

Петровна посвятила формированию 

справедливой заработной платы. Также тренер 

привела пример того, как зарплата 

рассчитывается в японских компаниях и 

разрывы в зарплате между президентом 

компании и начинающим сотрудником в 

разных странах.  Этот пример вызвал 

активное обсуждение между участниками.  

Закончили тренинг вручением 

сертификатов и каждый из участников 

рассказал – сбылись ли его ожидания. Все 

остались очень довольны профессионализмом 

Аллы Петровны, глубокими знаниями и ее 

умением донести информацию до слушателя. 

А мы желаем участникам применять 

полученные знания в своих компаниях и не 

забывать о постоянном совершенствовании.  

 

Автор -  Ольга Корнийченко 

(Подробную информацию о наших мероприятиях читайте на сайте КАЙДЗЕН Клуба в разделе 

«Пресс-центр» –  «Новости Клуба») 
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КАЙДЗЕН В КНИГАХ 

Книга Майка Ротера «Тойота Ката»

 

  Уже более 20 лет методы "Тойота", 

известные как лин / бережливое производство, 

пестрят в заголовках. И столько же лет Майк 

Ротер - инженер, исследователь и писатель - 

занимается этой темой. 

 Как и многие другие, Ротер начал с 

производственных инструментов Toyota 

Production System и обнаружил, что их трудно 

применить на практике в других компаниях. 

Он изучил подход к менеджменту на "Тойота" 

и описал свои открытия в новой книге. 

Методы мышления и образ действий, 

выявленный и описанный Ротером, можно 

применить где угодно. Однако для этого 

менеджерам придется взять на себя еще кое-

какие задачи.  

Для написания книги «Тойота Ката» 

автор шесть лет исследовал повседневную 

работу этой компании, ее организационную 

структуру – она-то и называется ката, –  

которая лежит в основе успеха Тойота, 

позволяя компании непрерывно 

совершенствоваться и адаптироваться к 

условиям рынка. 

Книга раскрывает общие 

закономерности поведения сотрудников в 

успешной организации и отвечает на ряд 

важных вопросов.  

 Издание будет полезно собственникам, 

руководителям компаний, менеджерам и всем, 

кто интересуется вопросами управления. 

 
  «Toyota Ката» Майка Ротера — редкое и 

захватывающее событие. Эта книга 

позволяет совершенно по-иному взглянуть на 

повсеместно обсуждаемый набор практик 

менеджмента, придавая им новое значение и 

звучание. За последние 20 или более лет 

множество людей  изучали и описывали 

невероятно успешное мышление 

менеджмента и его практику на Toyota. Но, 

как ни странно, несмотря на огромное 

количество информации, представленной в 

этих работах, ни одна организация вне 

группы Toyota не смогла даже близко подойти 

к ее заоблачным результатам. Многим  

кажется, что остальные компании до сих 

пор не поняли и не применили на практике 

что-то, что делает Toyota. «Toyota Ката» 

изменит эту ситуацию. В своей книге Майк 

Ротер исследует методы менеджмента 

Toyota на ранее недосягаемой глубине. При 

этом он предлагает набор новых идей и 

подходов, позволяющих любой организации в 

любой сфере делать то, что нужно для 

достижения результатов Toyota…» 

(Предисловие, Х. Томас Джонсон) 

По материалам сайта 

http://www.knigograd.com.ua/index.php?dispatch=products.view&product_id=188648 

http://www.knigograd.com.ua/index.php?dispatch=products.view&product_id=188648


Информационный бюллетень КАЙДЗЕН Клуба в Украине 

  

Выпуск № 2, Апрель, 2014  22 

АНОНС СОБЫТИЙ КАЙДЗЕН КЛУБА И ПАРТНЕРОВ 

КАЙДЗЕН Тур на JTI 

«Опыт внедрения инструментов 

КАЙДЗЕН» 

Дата: 16 мая 2014 г. (пятница) 

Время: 10:00 – 16:00 с перерывами на кофе-

брейки и обед. 

Место: «Джей Ти Интернешнл Украина» 

(JTI), ул. 1905 года, 19, г. Кременчуг  

(Полтавская обл.). 

Джей Ти Интернешнл Украина» (JTI) –

является пока единственной компанией в 

Украине, которая уже много лет воплощает 

инструменты  КАЙДЗЕН  и полностью 

работает по этой системе. Тур будут 

проводить руководители отделов фабрики, 

которые постоянно проходят обучение в 

Японии, поэтому обладают достаточным 

количеством знаний и информации, чтобы 

поделиться с участниками тура.  

КАЙДЗЕН тур будет состоять из двух 

частей – теоретической и практической. 

 

Зарегистрироваться на тур можно: 

 отправив запрос с темой «КАЙДЗЕН тур» 

на адрес info@kaizenclub.com.ua, указав 

следующие данные: ФИО, компания, 

должность, контактный телефон и e-mail, 

способ оплаты; 

 заполнив форму онлайн-

регистрации  ОНЛАЙН РЕГИСТРАЦИЯ 

 

 

Контактное лицо: Светлана БОЙЧЕВСКАЯ  

044 406 81 13;  sb@kaizenclub.com.ua  

 
Сертификационная программа 

«ПРАКТИК по Бережливому 

производству » 
 

Дата: МОДУЛЬ №1: 2-6 июня 2014г. 

           МОДУЛЬ №2: 30 июня – 4 июля 2014г. 

  

 КАЙДЗЕН Клуб в Украине разработал 

обучающую программу для 

подготовки сертифицированных ПРАКТИКОВ 

по Бережливому производству. 

 Обучение будет проходить на 

производственном предприятии и 

включает ДВА МОДУЛЯ обучения по 5 

дней с перерывом в 3 недели между 

модулями. Соотношение теории и практики 

составляет 20:80.  После успешного 

прохождения модулей Программы, 

участникам выдается сертификат 

ПРАКТИКА по Бережливому производству. 

    

Подать заявку на участие в программе вы 

можете: 

 заполнив форму онлайн-заявки на нашем 

сайте ОНЛАЙН ЗАЯВКА 

 отправив запрос с темой 

«Сертификационная программа 

подготовки ПРАКТИКОВ» на адрес 

info@kaizenclub.com.ua, указав 

следующие данные: ФИО, компания, 

должность, контактный телефон и e-mail, 

способ оплаты. 

 

Контактное лицо – Ольга КОРНИЙЧЕНКО  

044 406 81 13; ok@kaizenclub.com.ua 

mailto:info@kaizenclub.com.ua
http://www.kaizenclub.com.ua/registratsiya/form/3-registratsiya.html
mailto:sb@kaizenclub.com.ua
http://www.kaizenclub.com.ua/meropriyatiya/meropriyatiya-kajdzen-kluba/342-practices-from-lean-rus.html
http://www.kaizenclub.com.ua/meropriyatiya/meropriyatiya-kajdzen-kluba/342-practices-from-lean-rus.html
http://www.kaizenclub.com.ua/meropriyatiya/meropriyatiya-kajdzen-kluba/342-practices-from-lean-rus.html
http://www.kaizenclub.com.ua/zayavka-na-uchastie-v-programmakh-kajdzen-kluba/form/6-zayavka-na-uchastie-v-programmakh-kajdzen-kluba.html
mailto:info@kaizenclub.com.ua
mailto:ok@kaizenclub.com.ua
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Членство в КАЙДЗЕН Клубе 

Вы также можете присоединиться к 

сообществу единомышленников философии 

КАЙДЗЕН, став членом КАЙДЗЕН Клуба в 

Украине. Членство в КАЙДЗЕН Клубе в 

Украине может быть индивидуальным и  

коллективным. Независимо от категории 

членства, все члены Клуба имеют равные 

права и обязанности. После вступления 

в КАЙДЗЕН Клуб в Украине участник будет 

приглашен на церемонию официального 

принятия новых членов КАЙДЗЕН Клуба. 

КАЙДЗЕН Клуб – это своеобразная 

платформа для обмена опытом между 

представителями разных сфер деятельности, 

которых интересует философия и 

инструменты КАЙДЗЕН. Более детальная 

информация на нашем сайте в разделе 

ЧЛЕНСТВО В КЛУБЕ 

Чтобы подать заявку на вступление в 

КАЙДЗЕН Клуб в Украине нужно заполнить 

аппликационную форму на вступление 

в КАЙДЗЕН Клуб в Украине (форму можно 

скачать на сайте на трех языках – украинском, 

русском, английском) и отправьте сканкопию  

по факсу (044) 406 81 79 или на электронный 

адрес membership@kaizenclub.com.ua   

 С Вами свяжется сотрудник Клуба в 

случае необходимости предоставления любой 

дополнительной информации. 

 

Контактное лицо – Ольга КОРНИЙЧЕНКО  

044 406 81 13; ok@kaizenclub.com.ua 

 

XI Международная научно-

практическая конференция 

"PM Kiev '14" 

 
Дата: 23 – 24 мая 2014 года. 

Место проведения: Киевский Национальный 

Университет Строительства и 

Архитектуры,  просп. Воздухофлотский, 31, г. 

Киев. 

Тема: Развитие компетентности 

организации в управлении проектами, 

программами и портфелей проектов. 

 

Международная научно-практическая 

конференция по проектному менеджменту - 

самое представительное и авторитетное 

событие страны в области управления 

проектами: в качестве организаторов и 

докладчиков Конференции выступают 

ведущие зарубежные и национальные 

специалисты в области управления 

проектами; география участников и уровень 

представленных научных работ постоянно 

растет. 

Целью конференции является 

стимулирование научных и прикладных 

исследований в области управления 

проектами, определение перспективных 

направлений применения методологии 

управления проектами в практической 

деятельности, обмен научной информацией и 

практическими достижениями в этой области. 

 

Контактное лицо – Виктория  БУШУЕВА                       

044 332-46-96; conferenceUPMA@gmail.com 

http://mail.yandex.ru/for/kaizenclub.com.ua/re.jsx?h=a,_6Lsbge3E84A9bHDUE1q3g&l=aHR0cDovL3d3dy5rYWl6ZW5jbHViLmNvbS51YS9jaGxlbnN0dm8tdi1rbHViZS9vLWNobGVuc3R2ZS5odG1s
mailto:membership@kaizenclub.com.ua
mailto:ok@kaizenclub.com.ua
mailto:conferenceUPMA@gmail.com
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Международный турнир 

«Sakura Open Cup 2014» 

Дата: 17 мая, 2014г. (суббота) 

Место проведения: Киевский Гольф Клуб. 

 

Мероприятие пройдет по инициативе 

Почетного Президента Киевского Сигарного 

Клуба Милана Паевича при поддержке 

Украинско-Японского Центра, Посольства 

Японии в Украине и Посла Японии в Украине 

господина Тоичи Саката.   

Sakura Open Cup – это традиционный 

турнир Киевского Гольф Клуба 

«Гольфстрим», посвященный японской 

культуре.  

Гольф-состязание на 18 лунках 

грандиозного поля сопровождается 

красочным фестивалем японской культуры. 

Мастер-классы по оригами и каллиграфии, 

демонстрация традиционной японской 

одежды, боевые искусства, японские арии и 

многое другое является визитками Фестиваля 

Сакуры. Кроме того, гости мероприятия 

смогут получить навыки игры в гольф и 

поучаствовать в мини-соревнованиях.  

Одним из центральных событий 

Фестиваля из года в год становится высадка 

саженцев японской вишни на живописной 

Аллее Сакуры.   

 

Контактное лицо – Ольга БРОНДЗЯ 

044 406 81 66; uajc@kpi.ua 

Аккредитация на Турнир: 

 067 231 80 50; event@KievGolfClub.com 

 

Чякай 2014 

Дата: 24 мая 2014г. (суббота). 

Время: 10:00, 11:00, 12:00, 13:00, 14:00, 15:00. 

Место проведения: Ботанический сад им. 

акад. А.В. Фомина ул. С. Петлюры 

(Коминтерна) 1. 

Украинская школа тяною совместно с 

Украинско-Японским Центром НТУУ «КПИ» 

приглашает на ежегодную весеннюю встречу 

«Чякай 2014». 

Чякай (в переводе с японского "чайная 

встреча") - это встреча для души, во время 

которой у гостей есть возможность 

насладиться не только ароматным зеленым 

чаем и изысканными японскими сладостями, 

но и изящной беседой с хозяином.  

Гости чайной встречи смогут принять 

участие в настоящем японском чайном 

действе, попробовать традиционные японские 

чайные сладости и выпить редкий в Украине 

чай маччя. Кроме того, гости смогут 

самостоятельно приготовить чай и 

собственноручно создать японские сладости 

по оригинальному рецепту. Все это будет 

происходить в закрытой части Ботанического 

сада. 

Стоимость билета: взрослые - 170 грн,   

студенты - 140 грн, школьники - 100 грн (при 

наличии удостоверения). 

 

Контактное лицо – Виктория МИРОНЧУК 

044 406 81 66; uajc@kpi.ua 

mailto:uajc@ntu-kpi.kiev.ua
mailto:event@KievGolfClub.com
mailto:uajc@ntu-kpi.kiev.ua
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КАЙДЗЕН 

Постоянное улучшение 

Все! 

Всегда! 

Везде! 
 

 

 

 

 

 

 

КАЙДЗЕН Клуб в 

Украине 

Пр. Победы, 37, Киев, 

03056 Украина 

Тел. 044 406-81-13,  

Факс 044 406-81-79 

info@kaizenclub.com.ua 

www.kaizenclub.com.ua 
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